



ASAMBLEA DE ESCUELA

ACTA DE LA SESIÓN ECCC-64-2025

**Asamblea Ampliada de la Escuela de Ciencias
de la Comunicación Colectiva**

Celebrada el 19 de marzo 2025

Aprobada en la sesión 67-2025 del 13 de agosto de 2025

TABLA DE CONTENIDO

Artículo I. Entrega de homenaje póstumo a los familiares de la estudiante Alejandra Jiménez Arguedas.2



Acta de la sesión ampliada sesenta y cuatro, celebrada por Asamblea de Escuela a las nueve horas con trece minutos del día 19 de marzo 2025.

Asisten a esta sesión: M.Sc. Diana Acosta Salazar; Mag. Grettel Aguilar Santamaría; M.Sc. Paul Alvarado Quesada; M.Sc. Carlos Araya Rivera; M.Sc. José Luis Arce Sanabria; Licda. Isis Campos Zeledón; Dra. Carolina Carazo Barrantes; MBA Lorna Chacón Martínez; M.A. Larissa Coto Valldeperas; Dra. Michele Ferris Dobles; Dra. Vanessa Fonseca González; Dra. Lidieth Garro Rojas; MBA Paula Halabí García; Dr. Harold Hutt Herrera; Dra. Lissette Marroquín Velásquez; Dra. Yanet Martínez Toledo; Dr. Aaron Mena Araya; Dra. Margoth Mena Young; Dr. Rodrigo Muñoz González; Dr. Eugenio Quesada Rivera; M.Sc. Susana Salas Corella; Dr. Carlos Sandoval García, Dr. Ignacio Siles González; Dra. Larissa Tristán Jiménez; M.Sc. Alejandro Vargas Johansson; M.Sc. Elsy Vargas Villalobos; M.Sc. Jorge Zeledón Pérez.

Representación estudiantil: Est. Jhostyn Díaz Tenorio, Est. Jailine González Gómez, Est. Jos Montero Mata; Est. Ignacio Ortiz Salas; Est. Sebastián Sánchez Ramírez; Est. Aren Vindas Álvarez.

Público general: Raúl Aguilar Cordero, Dra. Lisbeth Araya Jiménez, M.Sc. Karina Avellán Troz, Josué Cordero Naranjo, Stephanie Díaz Tenorio, Henry Espinoza Gutiérrez, Allan Fonseca Calvo, Dra. Vanessa Fonseca González, Noah Phillips Álvarez, M.Sc. Mónica Quirós Villalobos, Maritza Tenorio Rojas.

Jefatura Administrativa: MBA. Mariela Fallas Perez.

Apoyo Administrativo: Bach. Lyna Hylton Acosta.

Apoyo Técnico: Manuel Vásquez Blanco.

La Mag. Grettel Aguilar da lectura al orden del día:

Artículo I. *Entrega de homenaje póstumo a los familiares de la estudiante Alejandra Jiménez Arguedas.*

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muy buenos días, al ser las 9 y 13 de la mañana, del 19 de marzo de 2025, damos inicio a la sesión de Asamblea Ampliada de Escuela número 64-2025.

En nombre de este cuerpo colegiado, doy la más cordial bienvenida a la Dra. Isabel Avendaño, Decana de la Facultad de Ciencias Sociales, a Doña Leyliana Argüedas, Don Alexander Jiménez y Jonathan Jiménez, padres y hermano de Alejandra, y por supuesto a sus seres queridos, amistades, compañeras y compañeros que hoy nos acompañan.

Esta es una sesión distinta, una sesión difícil, pero necesaria, para honrar el compromiso de nuestra querida Alejandra Jiménez Arguedas con su formación profesional, pero sobre todo para celebrar su vida y la huella positiva que dejó en cada una y cada uno de nosotros. Alejandra ingresó a estas aulas en el 2020, un año de incertidumbre, y en medio de la complejidad de la pandemia y la virtualización de emergencia, encontró en esta Escuela un espacio de aprendizaje y una comunidad de compañeras, compañeros y profes que poco a poco se convirtieron en sus amigos, en una segunda familia del corazón.

Sin duda, la inesperada partida de Alejandra, así como de otras y otros queridos estudiantes como Mariana Castillo e Isaac Richmond, nos recuerda a cada uno de nosotros y nosotras, las personas docentes que estamos acá, que ustedes, chicas y chicos, chiques, ustedes son la razón de ser de esta universidad. Verlos crecer personal y profesionalmente, esa es nuestra misión y esa es nuestra principal motivación.

Ciertamente para nosotros fue un honor acompañar a Alejandra en su paso exitoso por esta Escuela, y por tanto, es necesario destacar que días antes de su lamentable deceso, Alejandra había enviado la documentación para recibir el título, que la acreditaría como Bachiller en Ciencias de la Comunicación Colectiva con énfasis en Comunicación Audiovisual y Multimedial en el mes de febrero.

Espero, con todo mi corazón, que la alegría y el entusiasmo que vimos en Alejandra, integrándose a sus primeras experiencias formales de trabajo, esperando su título universitario y seguramente planeando viajes, y celebraciones con sus queridas y queridos amigos de generación, nos inspire a ser mejores comunicadores y comunicadoras, pero sobre todo a ser mejores personas, porque acá en esta vida solo estamos de paso.

Que nuestro tránsito por este mundo, así como nos enseñó Ale, esté lleno de luz. A Doña Leyliana y Don Alexander, en nombre de la Escuela de Ciencias de la

Comunicación Colectiva, de la representación estudiantil, en nombre de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica, reciban nuestro más profundo respeto y cariño. Muchísimas gracias, y un aplauso para Ale.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: A continuación escucharemos las palabras de la profesora Mónica Quirós Villalobos, a quien solicito que nos acompañe.

M.Sc. Mónica Quirós Villalobos: Bueno, muy buenos días a todos, a todas y a todes, a la familia de Ale. Bueno, yo escribí algo, como si fuera una carta para Ale. Para ustedes y para mí, Ale fue una persona muy cercana.

Yo conocí a Ale en el 2022, en un curso que impartía en ese momento. No voy a olvidar que ella y sus compañeras hicieron una investigación maravillosa sobre la representación de las mujeres rurales en la película de Clara Sola, y la hicieron con mujeres universitarias de regiones fuera de la GAM. Por supuesto, a Ale, como todo en su vida, le atravesaba el cuerpo, porque ella era originaria de Pérez Zeledón y se sentía muy orgullosa de serlo. Pero no fue hasta que entró en el TCU, que yo coordino, en el primer semestre del 2023, que tuve el privilegio de conocerla más. Nunca voy a olvidar su reclamo cariñoso porque yo no me acordaba de ella, lo cual me dio mucha vergüenza, pero en general tengo muchos estudiantes y yo soy más visual, y claro, desde ese momento y hasta hoy, no solo ocupa un lugar en mi corazón, sino que su presencia empezó a llenar muchos de los espacios que compartíamos en giras, en las reuniones y en las conversaciones que tuvimos en los pasillos de la Escuela.

Ale es, todavía me cuesta mucho hablar de ella en el pasado, una mujer joven, llena de vitalidad, energía, proyectos, sueños, pero además, con una presencia que se dejaba sentir en cualquier espacio que estaba. Con su cabello rizado, su paso firme, su voz fuerte, clara y mordaz, decir que era inteligente se queda corto, porque era más que eso, tenía la capacidad de hacerte cuestionarte la vida, la visión del mundo, con su mirada de asombro, de alguien que descubre lo que la rodea por primera vez, aunque no lo sepa.

Si tuviera que describirla en dos palabras serían: auténtica y apasionada. Y me gusta recordarla cantando en nuestro karaoke en la buseta de la U, cuando veníamos de vuelta de las giras de Talamanca. La extraño y me cuesta creer que ya no está en este plano, pero estoy segura que esté donde esté, brilla y llena de color y alegría cualquier espacio que ella habite.

Gracias Ale, por dejarme ser parte de tu vida y por ser mi profe, como lo son la mayoría de mis estudiantes. Muchas gracias y un gran abrazo y mucha luz para la familia de Ale, para todos y todas las personas que nos acompañan. Gracias.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muchas gracias Mónica. A continuación, las palabras de la estudiante Catalina Salazar Amador.

A las 9:20 a.m. ingresan a la sesión: Licda. Isis Campos Zeledón, MBA Lorna Chacón Martínez.

Est. Catalina Salazar Amador: Bueno, hago la salvedad de que no sé si voy a lograrlo. Hace 2 meses y 2 días tuve mi última conversación con Ale, sin saber qué iba a ser la última vez que lo haríamos. Pero, si Ale lo estuviera viendo, se reiría de que les estoy contando esto, pero justamente, de las últimas cosas que me dijo, fue que por fin había pagado todo lo que le debía a la U, incluyendo sus derechos de graduación y que le quedan como 15 rojos para el resto de la quincena. Después de eso procedimos a hablar de nuestros planes a futuro, que qué íbamos a hacer, que si por fin esta iba a ser la vez que no se me va a olvidar matricular el TCU de Mónica, y cómo íbamos a hacer para para que me visitara, cuando estudiara en el extranjero.

Ale lo sabía, o espero que lo supiera, que era mi persona favorita. Quienes tuvimos el privilegio de conocerla sabemos lo contagiosa que era su risa y el amor infinito e incondicional que tenía para darle a las personas que más quería. La voy a extrañar infinitamente y su recuerdo me acompañará cada vez que cumpla alguna de las cosas que nos propusimos lograr, como matricular el TCU de Mónica. Buscaremos a Ale en el cielo, las estrellas y la luna, porque estoy segura que ahí anda, siendo libre y recordándonos que ella nunca se va a ir y la muerte no es el final, bueno al menos eso creo.

A Ale le hacía mucha ilusión graduarse, como cualquier estudiante que pasa por estas aulas, pero para mí era muy especial verla graduarse, porque en parte fue algo que hicimos juntas. Agradezco mucho a las personas que confabularon para que pudiéramos darle la graduación que merecía y extendiendo un gran abrazo a su familia por tener la valentía y la fortaleza de estar aquí.

Una de las tantas veces que nos quedamos hablando hasta la madrugada, Ale una vez me dijo que cuando muriera quería ser un fantasma, y molestarnos a todos, cambiándonos las cosas de lugar y haciendo cosas así. Yo estoy totalmente segura de que cumplió eso porque bueno, para nadie es un secreto que yo detesto madrugar, perdón a los profes que escuchen eso, pero ya van dos veces que ella me hace madrugar para recordarla y honrarla, y desde aquí la puedo escuchar riéndose de mí, con su risa contagiosa, que voy a recordar toda mi vida. Gracias.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muchas gracias, Catalina. Escuchamos ahora las palabras del estudiante Jhostyn Díaz Tenorio.

Est. Jhostyn Díaz Tenorio: Bueno, ya Cata hizo la salvedad, pero no está de más decirlo, que yo también voy a hacer lo mejor posible. Primeramente, agradecerles por estar acá, yo estoy seguro de que Ale jamás se hubiera esperado esta habitación tan llena, entonces agradecerles el tiempo y el espacio.

Más allá del acto, esto es un agradecimiento de mi parte, ya que, como algunos de ustedes sabrán, es gracias a esta Escuela que yo pude conocer a Ale, en medio de estos pasillos, en el espacio de la Asocia, los laboratorios de cómputo y principalmente el TCU, me dieron la oportunidad, de poder topar por casualidad, a Ale.

Ale siempre ha sido una persona que se caracterizó por su sonrisa, no necesariamente su risa, pero sí el carisma que emana, con tan solo su mirada, cosa que cualquiera puede notar con solo 5 minutos de haberla visto. No es de extrañar que detrás de esa sonrisa estuviese una persona hecha 100% de amor, que con tan solo su presencia iluminaba el lugar, al mejor al estilo de los atardeceres. Para mí siempre Ale va a ser ese calorcito que emana el sol a las 5 de la tarde, por eso tampoco es de extrañar que, permitiéndome contarles un poco, en lo que podría ser parecer un corto tiempo, pudiese llegar a conectar tanto con ella, en medio de las giras, y tal vez en Curridabat, pudiese enamorarme en forma espontánea.

Sin esa magia propia de la universidad, no hubiese sido posible llegar a conocer a la persona que tan solo era mi compañera de TCU, aunque las olas del Caribe también ayudaron bastante. No tengo realmente que decir mucho para que a sus cabezas venga algún momento en el que Ale les hizo reír, les apachurró el corazón, o les aconsejó de la manera más sincera y empática posible. Nunca me cansaría de recordarles a todos ustedes, y a quien quiere honrar su persona, que ella está

llena de amor, casi al punto de ser la encarnación misma del sentimiento, ya que con tan solo su mirada permitía que las personas se sintieran un poquito mejor.

Apasionada por sus gustos y manías, y llena de energía por aquello que le llamaba la atención, me permito a decirles a todos ustedes que marcaron su vida, de la forma más necesaria posible, pues a los ejemplos me remito, Ale siempre amó ser parte de todo esto: la vida universitaria, la comunicación y el objetivo mismo de ella, que es cambiar vidas. Entre las muchas conversaciones que tuvimos, el orgullo de poder impactar al mundo por medio de los audiovisuales era su norte, el contar historias y la chispa de sus ojos al hablar de proyectos e ideas, siempre era una cuestión de todos los días. Claramente esto también impulsado por su familia, ya que siempre les quiso llenar de orgullo, por ser la primera en levantar un título, con gran esfuerzo como forma de agradecimiento.

La vida da vueltas, porque incluso como alguna vez me confesó, no estábamos destinados a conocernos (iba a ser odontóloga), sino que las casualidades nos llevaron hasta acá, una decisión que les puedo asegurar, nunca se arrepintió, ni siquiera en aquellas madrugadas llenas de trabajo de la U. Hoy no es el día que esperaba, para poder saber que llegaba a tan ansiada a meta, pero sí pueden tener la mente en paz de que éste, junto a su licencia y su trabajo, fueron los objetivos que le impulsaron durante este tiempo, por lo que ver su meta cumplida nos puede llegar de satisfacción, la misma que ella siente en este momento.

No puedo extenderme mucho más y espero poder haber plasmado toda la gratitud, que sé que es parte de la vida de Ale que hoy celebramos. Tan solo pedirles que vivan cada momento con ese amor que le caracterizaba, esa pasión por sus pasiones y esa alegría incondicional, ya que no existe mejor forma de honrar su memoria y de celebrar su vida, que viviendo con su recuerdo, como lo que es: una oportunidad única en la vida con la que fuimos, especialmente fui, muy afortunado. Muchas gracias.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muchísimas gracias. Para la entrega del homenaje, le solicito, por favor, a doña Leyliana, don Alexander, al hermano de Alejandra, si nos acompañan al frente, por favor. Y entrega el reconocimiento póstumo la Dra. Isabel Avendaño Flores, Decana de la Facultad de Ciencias Sociales.

La Dra. Isabel Avendaño Flores entrega el título póstumo a la familia de la estudiante Alejandra Jiménez.

Sra. Leyliana Arguedas: Muchísimas gracias a todos, de verdad de que sí, los que fueron parte de su vida. Ella me decía muchos nombres, en este momento no los recuerdo, pero mencionaba a veces por los nombres, a veces por sobrenombres, a veces por... sí, por alguna experiencia que había vivido con alguno.

Muchas gracias por ser parte de eso que ella logró, porque en el fondo todos fuimos parte de ella, y es muy duro. Pero la satisfacción que ella sentía en los días que nos llamó y nos dijo: "¡ya! Me preocupa..." voy a expresarlo como decía, los que la conocían sabían; "lo que más me preocupa es que voy a dejar de ser chancletuda y no quiero". Entonces, tenía otros planes de seguir con la U, la Licenciatura y yo le decía: "cero estrés amor, vas a seguir siendo chancletuda".

Pero, de verdad, muchísimas gracias a todos los que formaron parte de su vida, y que en alguna medida le ayudaron a ser ese ser humano tan extraordinario que era, y que seguirá siendo porque, ósea, ella va a estar con nosotros por siempre en nuestra memoria, en nuestros recuerdos, en nuestro amor, que va a perdurar por siempre, aunque físicamente no la tengamos. Muchísimas gracias a todos, de verdad. Gracias.

Sr. Alexander Jiménez: Buenos días, ¿si me escuchan? Buenos días, a la Señora Decana, muchas gracias por estar aquí, doña Grettel... Catalina.

Bueno, yo creí que lo iba a lograr, de verdad que sí... pero vamos. Yo creo que si es importante agradecer, porque de repente, muchos se preguntarán por qué aceptamos venir si esto es una prueba muy difícil. Y es porque, en alguna medida nosotros necesitamos ese cierre académico, como familiares de Alejandra. Ósea, ella tuvo un paso por acá, por esta universidad, que contribuyó, como dijo mi esposa, que contribuyó a la apertura, a complementar muchos de los aspectos que ella se estaba formando como persona, en una área que le apasionaba y que también descubrió aquí. Porque iba a ser odontóloga, ella quería ser odontóloga, entonces también lo descubrió aquí, cuando ella descubrió la magia de, de poder transformar, y cuando descubrió la banda sonora todavía le emocionó más y que siempre dijo que la banda sonora era lo que le gustaba. Bueno, yo creo que ya me calmé un poco, así es que el agradecimiento de verdad de corazón a doña Grettel, a la muchacha de Asuntos Estudiantiles...

Bach. Lyna Hylton Acosta: Priscila Núñez.

Sr. Alexander Jiménez: Priscila, que también estuvo en contacto con nosotros, por generar este espacio. Hoy es un día que despierta en nosotros emociones profundas y muy encontradas, verdad. Como padre de Alejandra, yo les puedo decir que en el nombre de mi familia, nuestro más sincero agradecimiento a la UCR, a la Facultad por supuesto, y también a la Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva por la entrega de este título, que no solo reconoce el esfuerzo y la dedicación de mi hija, sino que nos habla un poco de ese camino académico que ella logró conseguir. obviamente hasta este punto.

El título no solo representa esos logros, sino que también es un legado de cierta forma. Una psicóloga nos decía: "No hay vidas incompletas". Ósea, cuando usted vivió una semana al nacer, esa fue su vida completa. Cuando la vivió a estos pocos 23 años de existencia, esa fue su vida completa, igual cuando llevamos 90, o en el caso de una tía abuela materna que tengo, que ahora en abril 07 cumple 104 años, ella tiene su vida completa. Y cuesta mucho entenderlo, pero es así. Entonces, el título, en estos 23 años, o este paso académico en estos 23 años, es hacer un legado, aunque sea corto, aunque sea puntual, específico, deja ese legado, que supo inspirar a muchas personas, que nos consta, que tuvo cerca, verdad.

Alejandra fue, como dijo su madre, una persona extraordinaria. Desde pequeña ella tuvo ese gusto insaciable por aprender, esa forma de perseguir sus metas, así con esa determinación, con esa templanza a la que a la que Jhostyn se refería, con ese paso firme, cuando usted la veía, y también con una madurez que, notablemente la superaba, la edad cronológica que tenía. Para esos años de vida que tenía, Alejandra abordaba sus situaciones con mucha responsabilidad y con mucha constancia, como una persona muchísimo más madura. Aunque también tenía sus matices de personas de formación, de crecimiento, como es normal.

Esa fortaleza que Alejandra también proyectaba, y que no solo con sus sonrisas, a veces hasta nerviosas, pero esa fortaleza es la que le permitió a ella toda esa resiliencia que la caracterizó también para salir de situaciones muy difíciles. Porque su corta vida también tuvo experiencias gratas y no tan gratas, a las cuales ustedes, o cualquiera de nosotros como persona tiene que hacerle frente. Y para eso tiene que construirse interiormente, generar herramientas y generar una solidez que nos permita dar esos pasos.

Eso se dice fácil, pero esto es terrible, verdad, esto es terrible, completamente. Y basta con que quienes están en este salón y tienen hijos, o tienen sobrinos que adoran, se los imagine en una caja, en un cofre. Pues solo eso basta para que ustedes dimensionen un poquitito, así, lo terrible que es esta situación, verdad.

Este título es un símbolo de esa perseverancia, del amor por la vida, de ese deseo de dejar una huella en el mundo a través de la comunicación, porque así lo decía. A mi familia, a la familia de su novio y a sus amigos más cercanos, quiero decirles que ese título también es parte de ustedes, verdad... porque ustedes también inspiraron y apoyaron, porque ella decía estar afortunada de estar aquí con ustedes.

Como padre, yo siempre traté de que ella supiera que era una persona amada, que era querida, que nosotros la necesitábamos y la amábamos mucho. Y yo traté de asegurarme de eso, que ella lo supiera y que... y que al final honrar su memoria es también agradecerle a Alejandra lo que nos enseñó en vida, en esta vida corta con con pasión, como lo dijo la persona docente, la compañera. Y ella nos enseñó también a nunca dejar de luchar por eso que amamos. Y vean que, a veces lloro también de pensar que esas esas palabras suenan retóricas, ustedes están en eventos como estos, o eventos de graduación, cuando ustedes le dicen que usted sale al mundo, a comerse el mundo y todo lo demás... entonces, son palabras que suenan retóricas, pero que en esta situación adquieren ese contenido auténtico, y que uno lo ve hasta que es demasiado tarde, y hasta eso suena retórico, verdad. Suena de guion, diría Alejandra, suena de guion... Así es que...

Sra. Leyliana Arguedas: ...de bajo presupuesto.

Sr. Alexander Jiménez: ...de guion de bajo presupuesto. Tenemos una anécdota cuando el sacerdote hizo el discurso este que dan, que hicimos varios actos como para cerrar ciclos, de personas que lo necesitaban en diferentes tipos de situaciones, verdad. Entonces una de ellas fue esa una misa, y el sacerdote se quedó confuso en los textos y duró cuatro minutos en encontrar la línea. Nosotros al frente, igual diciendo frente a las cenizas de Ale, diciendo: "Alejandra nos codearía y diría, para que se le olvide el guion, verdad".

Bien, así es que de verdad, ya me calmé nuevamente, mi más sincero agradecimiento a ustedes, que formaron parte. Porque más que Alejandra, que ya

no nos necesita, porque ya nos está en este plano terrenal, ya ella no nos ocupa realmente, más que Alejandra necesitamos ayuda nosotros. Muchas gracias.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muchísimas gracias. Y le pido por favor a Jailine y a los compañeros de la Asociación si nos ayudan a entregar este presente a la familia. Por ahí estaba la tarjetita también.

La estudiante Jailine González y el estudiante Sebastián Sánchez hacen entrega de una ofrenda floral a la familia de Alejandra.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría: Muchísimas gracias a todas, todas y todes por hacerse presentes en este acto de homenaje póstumo. Y bueno, al ser las 9:39 de la mañana cerramos esta sesión. Muchísimas gracias por acompañarnos.

Mag. Grettel Aguilar Santamaría
Directora
Asamblea de Escuela

